

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE TOLEDO

Año II

Jueves 2 de Septiembre de 1937

Núm. 350

En la plana segunda: «Se confirma la desaparición del Cristo de Limpias».

«Rusia alienta las guerras del mundo entero». En tercera plana.

En la plana sexta: LA CAIDA DE SANTANDER TENDRA CONSECUENCIAS CONSIDERABLES

«La tragedia de los hombres asesinados en Santander». Amplísima información en la plana séptima, por

FERNANDO ORS

Nuestras gloriosas tropas han penetrado victoriosamente en Asturias

¡ARRIBA EL CAMPO!

La nueva España, bajo el mando del Caudillo insigne, ha querido dar constancia de sus preocupaciones por la riqueza básica de su suelo, y ha dado todo un tratado de economía que, partiendo de los principios inmutables del Derecho, revaloriza la producción triguera, la libera de todas las trabas que la impidan marchar con holgura por los caminos de la prosperidad; garantiza, con ello, el bienestar de la población campesina y hace imposible toda especulación con el sudor de los hombres de la tierra.

En la política de la nueva España no podía faltar este factor esencialísimo de las normas preceptivas de práctica protección al trigo. Y para mayor asombro de los que aún se obstinan en no conocerlo, estas normas han nacido en plena preocupación guerrera, cuando al exterior todo podía hacer presumir que no hubiera más problema atendible que el derivado de la contienda con la anti España. Pero la nueva España y su Caudillo invicto tienen sobradas energías para simultanear la marcha victoriosa en los campos de batalla con la organización ponderada de los campos de trigo.

Obra de titanes, ciertamente, que en el estilo de la España Imperial es, porque así quiere el Caudillo que sea, la obra de todos los días. Eternamente superadora, progresiva, pujante, sin posibilidad de desmayos.

Cerca de 2.000 hombres fueron hechos prisioneros

Se han conquistado San Vicente de la Barquera, La Hermida, Columbres y otros muchos pueblos y posiciones

Ayer entraron nuestros soldados por el sector occidental de Asturias

Santander, 1.—(Crónica del enviado especial de la Agencia Faro en el frente de Santander). Bordeando la costa y viendo a lo lejos, desde las alturas de estas montañas, la franja azul del Cantábrico, he dejado atrás la admirable ciudad de Santillana y los pueblos de Comillas y Treseño, en donde nuestras tropas pernoctaron anoche después de haberlos recuperado en la jornada última para España.

Recorren hoy nuestras fuerzas por el litoral la misma ruta que hace apenas unos días han recorrido en huida ventiginosa los últimos contingentes rojos que escapan a refugiarse en Gijón.

La cuarta brigada navarra jalona la costa oriental de la Montaña de victorias consecutivas y clava en la lima de los montes y hace ondear en las casas de los pueblos la enseña nacional.

Las primeras luces de la jornada de hoy descubrieron a nuestras tropas avanzando hacia San Vicente de la Barquera.

Trabajan febrilmente nuestros ingenieros. La horda roja, en su cobarde huida, deja rastros de su espíritu de destrucción. Pero puede más la fe de nuestros soldados que la dinamita de los milicianos de Asturias. Y cuando hay un puente deshecho, se improvisa unas barcas, o si no, se pasa con el agua hasta la cintura, si es necesario.

Así hemos llegado a la vista de San Vicente de la Barquera. En una hondonada se vea relucir al sol la gran brecha del mar

que bordea el pueblo. La pleamar había hecho crecer la ría, lo que podía en parte detener unas horas nuestro avance.

La región marismosa del Sur de esta ciudad está ya bajo el dominio de las brigadas navarras.

San Vicente quedó hoy ya en nuestro poder y está bajo la algarabía de los boinas rojas.

Oigo desde aquí ruido de un cañoneo lejano. Me da la impresión de que es más allá de San Vicente, como si Unquera, ya al límite de la provincia de Asturias con Santander, estuviese batida por nuestros cañones.

Y así es. En las primeras horas de la tarde de hoy la sexta brigada navarra, que opera en las cumbres al Norte del valle Cafuérniga, rebasó La Quintana, llegando hasta Treviño.

Eilo supone que seguimos en el mismo tren de avance que iniciamos al volcarse las tropas nacionales sobre la entonces irredenta provincia de Santander.

Desde las vanguardias de Puentenansa, salvando aquí también los puentes obstruidos que pretendían entorpecernos el paso, las tropas de Franco han avanzado en la jornada de hoy en una profundidad de cerca de diez kilómetros.

Excediéndose en todos los pronósticos más felices, nuestras tropas ocuparon hoy Treviño, rebasando por el Sur la cima de San Vicente de la Barquera, que la cuarta brigada estaba ya a punto de rebasar por el Norte, y se llegó hasta dentro de tierras asturianas.

Bielma fué ocupado en la tarde de hoy. Con esta conquista el último reducto de la provincia, que nos franquea el paso para llegar bordeando el mar por Pendueles y Villago hasta Llanes, está ya bajo la Artillería nacional. Me refiero a Unquera, que en el momento de escribir esta crónica está a merced de nuestro fuego.

Así no es aventurado afirmar que antes de lo que muchos lectores piensan, la rebelde Asturias se verá amenazada por su sector occidental y en la vertiente norte de sus antiguos Picos de Europa.

De este modo todo el sector de Potes formará al Norte de la provincia de Palencia una gran bolsa, por donde los rojos que aún queden no tendrán sino por brevísimos caminos para venirse de ellos en su retirada hacia la zona minera.

La toma de Bielma nos permite considerarnos como más en vanguardia del rincón marinerío de San Vicente de la Barquera.

En Aragón van disminuyendo los ataques marxistas

En la jornada de ayer fueron derribados otros dos aviones rojos

Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy 1 de septiembre de 1937:

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Santander.—Nuestras tropas han continuado su victorioso y rápido avance, salvando todas las dificultades del terreno, con admirable espíritu y mucha habilidad. Por una de las columnas se han ocupado Río, Sobrelapeña, La Fuente, Cueva, Pinares, Roza, La Roca, Linares, Caidas, La Hermida y alturas al Norte de este pueblo, quedando cortada la carretera que conduce a Potes por el Valle de Liébana. Se han cogido muchos prisioneros, entre ellos el jefe de la Brigada roja de Potes y seis oficiales más, y se han presentado 410 milicianos, quedando muchos huídos en el monte.

El enemigo ha huído en todas direcciones, no habiendo podido volar los puentes que tenía ya minados. Estas columnas han establecido contacto con otras procedentes de Subriedo.

Otras fuerzas han ocupado Muñorbero, cogiendo 283 prisioneros en un túnel próximo y siguiendo su avance hacia poniente. Las demás columnas también han progresado notablemente hacia sus objetivos, y seguitan avanzando a la hora de dar este parte, haciendo prisioneros a muchos milicianos.

Frentes de Asturias y León.—Tiroteos.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón.—Ha disminuído hoy considerablemente la intensidad de los ataques llevados a cabo por el enemigo en los sectores de Zuena, Villamayor y Belchite, siendo total y enérgicamente rechazados y habiéndoles causado muchísimas bajas. Las columnas han seguido progresando hacia sus objetivos.

En los demás frentes, sin novedades dignas de mención.

EJERCITO DEL SUR.—Frente de Córdoba.—En las primeras horas de la mañana, fuerzas rojas intentaron un ataque sobre varias de nuestras posiciones del sector de Peñarroya, siendo rechazadas en todas ellas, sufriendo grandes pérdidas y dejando en nuestro poder cuatro autos blindados, que habían sido inutilizados por nuestro fuego.

También intentó el enemigo otro ataque por el sector de Espiel, que fué desbaratado por el fuego de nuestras baterías, obligándole a replegarse desordenadamente.

Frente de Granada.—Tiroteos en algunos sectores. En el de Lanjarón ha sido ocupada por nuestras tropas la posición de Cañavate.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Han sido derribados hoy por nuestros aviones, 2 aparatos enemigos, y probablemente otros 4 más.

AMPLIACION AL PARTE DE HOY

Frente de Santander.—Después de redactado el Boletín Informativo, se reciben noticias de que además de los pueblos que en él constan, se han ocupado San Vicente de la Barquera, Unquera, pasando nuestras tropas al otro lado del puente y habiéndose ocupado hoy Pinlango, Columbres, Villanueva, Panes, Puente Pamar, Piedras Luengas, Peñalba, Collado Mayor y Puerto de Calona.

Nuestras tropas han tenido que vencer con el más elevado espíritu, las dificultades del terreno y además alguna resistencia enemiga.

Además de los prisioneros que figuran en el parte, se ha cogido un batallón entero compuesto de 1.019 hombres.

En todos los pueblos reciben a nuestras fuerzas con gran entusiasmo y alegría y en algunos de ellos se han levantado rápidamente arcos de triunfo por sus habitantes.

Salamanca, 1 de septiembre de 1937.—Segundo Año Triunfal — De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Los representantes de los partidos políticos se reúnen en Valencia

Salamanca.—A propuesta del Comité ejecutivo de la U. G. T. se han reunido los representantes de partidos políticos en Valencia para tratar y estudiar la conducta seguida por cada uno de ellos en las actuales circunstancias.

Será muy probable que traten de quienes han robado y asesinado más.

Unas declaraciones del «Daily Herald»

Londres.—El periódico «Daily Herald» da detalles sobre una pro-

bable simplificación de control en aguas españolas, añadiendo que las dificultades se verían resueltas cuando se reconozcan como beligerantes a los dos bandos combatientes.

Continúa en Barcelona la persecución contra la propiedad privada

Salamanca.—El Consejero de Economía de la Generalidad, ha hecho unas declaraciones indicando que continuará la campaña contra la propiedad privada.



El Generalísimo ha dirigido personalmente las brillantísimas operaciones que han dado como resultado la caída de Santander. He aquí a nuestro Caudillo felicitando al coronel Vigón por las actuaciones de las columnas que dirige

Se confirma la desaparición del Cristo de Limpias

SANTANDER.—Al ser ocupado el pueblo de Limpias se ha notado la falta del famoso Cristo, objeto de veneración no sólo en la provincia, sino en España entera. Se han hecho gestiones para conocer si algún vecino había logrado esconderlo, sin que, al parecer, haya ocurrido de este modo.

Se ha recogido la versión dada por algún miliciano rojo de que la imagen había sido vendida en París hace tiempo en la suma de un millón de pesetas.

Los sindicalistas se consideran más divididos y casi derrotados

Valencia.—En un mitin celebrado en esta localidad, organizado por las Juventudes sindicalistas, procediendo con toda lealtad, un orador hizo referencia al partido único proletario, diciendo que los sindicalistas son los primeros que han defendido la unión. Añadió: nosotros luchamos contra los tiranos, sean lo que sean; estoy deseando poder volver a Asturias para respirar aquel ambiente republicano. Llevamos trece meses de guerra de discursos, trece meses de rellenar cuartillas para los periódicos, y la verdad es que al cabo de los trece meses estamos aún más divididos y casi derrotados.

VINOS "La Riva"
COÑAC
JEREZ

Colaboradores de EL ALCAZAR

IV

Por el P.
Gabino Márquez, S. J.

Decía en uno de mis artículos anteriores, que la dificultad para abrir Escuelas, Institutos y Universidades es no sólo la penuria y escasez de los alumnos, sino también la falta de maestros; y esa es la dificultad que me propongo resolver en este artículo. ¿Cómo? Pues sencillamente, por medio de la libertad de enseñanza. Todo el que tenga ciencia y conozca la asignatura, si posee además habilidad para meterla en la cabeza del discípulo, puede encargarse de la clase y enseñar, al menos en las actuales circunstancias. Resultaría ridículo cerrar las puertas a maestros hábiles y a veces extraordinarios, cuando debían abrirles de par en par, para que todo el mundo enseñe y la noble competencia levante hasta los cielos la enseñanza. Ahora, cuando más falta nos hacen los maestros, echar una mordaza a los que saben para que no enseñen, es el colmo de la torpeza, sobre todo si se hace por altas razones pedagógicas. En la antigua política española, todo el que se sentía con ciencia y vocación, abría su Escuela y jamás se encontró con el tope del Estado.

Al contrario, el Gobierno y la Iglesia tendieron su mano protectora para favorecer y sostener toda iniciativa, sobre todo cuando se trataba de la cultura española. Pero los ministros volterrianos de Carlos III comprendieron que la enseñanza privada está principalmente en manos de religiosos y era necesario cerrar a cal y canto esas Escuelas para libre paso a sus ideas; y han corrido en tal abundancia, que llegado a formar este lago infernal en que ha estado a punto de hundirse y ahogarse nuestra Patria. La sola razón de que la

Es derribado un trimotor rojo que intentaba bombardear Zaragoza

En el término de Agreda (Soria), a unos 15 kilómetros de Fitero, fué derribado un aparato rojo en el que iban tres aviadores, los que según parece tenían el propósito de volar sobre Zaragoza y bombardear la ciudad.

Este aparato no pudo llegar a su término por la vigilancia que se había establecido. Entonces trató de tomar la dirección de Navarra, pero se desistió y fué sorprendido por tres cazas nacionales. El trimotor, para escapar mejor, arrojó la carga que llevaba en unos campos, pero los cazas nacionales lo persiguieron derribándolo.

Los ocupantes del aparato se lanzaron en paracaídas y el aparato cayó envuelto en llamas en la cercanía de la línea férrea de Castejón a Soria. Dos de los pilotos fueron hallados muertos, ignorándose si por efecto de las heridas sufridas o suicidados. El otro piloto resultó ileso; se trata de un miliciano de dieciocho años, el que ha manifestado que habían salido de Castellón y que se habían desistido al salir de Zaragoza. Se le encontró muchos billetes de Banco.

Uno de los pilotos se hallaba a un kilómetro del aparato incendiado y el otro cerca de él.

En el momento en que caía el aparato envuelto en llamas se presentó otro aparato rojo que fué también perseguido por nuestros cazas y puesto en fuga.

España antigua ha puesto todo empeño en matar la libertad docente, debe movernos a restaurar la libertad tradicional de la enseñanza. Todo el que tenga ciencia, abra su cátedra. Procure el Gobierno que en cada casa se abra una Escuela, y veamos de una vez quién lleva los gatos al agua. Observe quién enseña y educa mejor y más barato. Pocos exámenes para dar más libertad (los exámenes atan); pero bien organizados, imparciales y públicos, eso basta. Los centros docentes vencedores en estos públicos terneos, póngalos el Gobierno sobre su cabeza, sea quien sea y lleve el mote que le plazca. Esta es la obligación de la autoridad en la antigua y en la nueva España. Para aprender estas verdades de Pero Grullo, no hace falta ir al extranjero ni darse un paseo por Salamanca.

Me dicen que eso dice nuestra Santa Madre la Iglesia por boca de sus Romanos Pontífices, v. gr.: Pío XI en su Encíclica sobre la educación cristiana; pues concede consede a los padres el derecho (y el deber) de enseñar y educar por sí o por otros que hagan sus veces y digan sus normas a sus hijos, y que ese derecho es anterior y superior al derecho del Estado, y que esa es la doctrina de todos los moralistas cristianos y sociólogos católicos que no estén picados de liberalismo. Es decir, que la Iglesia, el sentido común y los filósofos y moralistas cristianos están de común acuerdo en admitir, enseñar y defender la libertad de enseñanza. Tienen, pues, la palabra el Gobierno de la España liberada, a cuya decisión con gusto me rindo, porque me consta que sólo busca la prosperidad y engrandecimiento de mi Patria.

Disposiciones del Boletín del Estado

Nombramiento de gobernador de Santander

Burgos.—El Boletín del Estado, correspondiente al 31 de agosto, publica las siguientes disposiciones:

Decreto n.º 346 nombrando gobernador civil de Santander a don Agustín Zancajo Ossorio.

Orden fijando 176 19 el recargo por cada 100 pesetas oro para la liquidación de los derechos de Aduanas durante la primera decena de Septiembre.

Combinación de magistrados y jueces

Orden nombrando magistrado de Teruel a don Manuel Mesa Sáinz. Otra nombrando magistrado de Huelva a don Luis Lorenzo Peñalva. Otra nombrando magistrado de La Coruña a don José Viletz Ocampo.

Otra nombrando magistrado de Huesca a don Antonio de Santiago Soto.

Otra nombrando magistrado de Oviedo a don José María Cremades. Nombrando juez del n.º 3 de Bilbao a don José Clavera y Albano. Otra designando para el Juzgado de Colmenar (Málaga), a don Juan Victoriano Barquero.

Propuesta de laureada

Orden general del Ejército sobre juicio contradictorio para la contradictorio para la concesión de la laureada al teniente de la Guardia civil don Eugenio Hernández Santamaría.

El traslado de los maestros

Orden disponiendo que los maestros a quienes fuese impuesto como sanción el traslado con motivo del expediente de depuración, aparte de no volver a ocupar la escuela en que antes desempeñaban sus funciones, cesarán en ésta en el plazo de los 10 días siguientes a la publicación de esta disposición, o a partir del momento en que se les imponga la sanción o se resuelva su expediente.

A esos maestros les será asignada una escuela que no se haile servida por maestro propietario o del grado profesional, y se encuentren definitivamente vacante, o esté cuando menos a 30 kilómetros de la localidad, cuando el traslado se verifique dentro de la provincia, y que radique en la localidad de censo igual o inferior al que tuviese la localidad de que proceda el maestro y que más se aproxime al censo de la misma.

Los alumnos del grado profesional

Orden regulando el servicio de prácticas de los alumnos maestros del grado profesional. Los que durante seis meses hayan realizado las prácticas reglamentarias en escuelas distintas a las creadas especialmente para este fin y hayan sido aprobados, continuarán al frente de aquéllas con carácter de maestros propietarios, provisionalmente, hasta su ingreso en el escalafón y percibiendo el sueldo de 3.000 pesetas hasta que, terminada la guerra, puedan incorporarse los compañeros de promoción que se encuentren en los frentes para formar la lista definitiva prevista en el decreto de 2 de julio de 1935.

Quienes no hayan practicado los seis meses, proseguirán al frente de las escuelas como tales alumnos durante el próximo curso.

Quedan suprimidos todos los grados que fueron creados para las prácticas de los alumnos maestros, cesando en su desempeño el 31 de agosto.—(Faro).

Belarmino Tomás huye de Asturias

Oviedo.—Estos días salieron por Avilés y Ribadesella cerca de 6.000 personas en buques extranjeros, entre ellas, los familiares de Belarmino Tomás y algún otro ca becilla. Por cierto que la familia de Belarmino hubo de necesitar más de un camión para transportar al buque toda una serie de baúles y paquetes, cuyo contenido misterioso no es difícil de suponer teniendo en cuenta las acciones marxistas contra la propiedad ajena.

El propio Belarmino se ha ido a Valencia a conferenciar con Zugazagoitia y acaso la conferencia no tenga límite señalado para el regreso.

Se anuncia que otros dirigentes, como Juan Pablo y un pariente de Albornoz, apellidado Ochoa, están con las maletas preparadas, esperando ocasión y buque.

Casa Díaz
La mejor en flambres
TOLEDO

Un escolta de Aguirre detenido

Salamanca.—Ha sido detenido y encarcelado Javier Castro, de la escolta particular de Aguirre, a quien se acusa del robo de dos millones de pesetas.

¿Estallará la revolución en la zona roja en septiembre?

Valencia.—El representante del gobierno soviético en Valencia ha pedido que se encarcele a todos los elementos trotskistas por considerarlos agentes del fascismo.

Por su parte, el secretario de la III Internacional, después de una conferencia secreta, ha pedido al gobierno que liberte a los presos trotskistas, pues de lo contrario en septiembre estallará una revolución.

SEPTIEMBRE 2 1936 EL ALCAZAR Hago un año.

A las seis de la mañana el enemigo de Santa Cruz lanzó varios petardos sobre Puerta de Hierro, provocando un pequeño incendio, que fué inmediatamente sofocado.

A las siete, la pieza del 7.5, emplazada en Alifajares, disparó cuatro proyectiles, sin causar efecto notable.

A las cinco rompió el fuego una de las piezas del 15.5, lanzando 16 granadas contra el torreón NE. y por encima del Gabinete de Física.

A las 1.55 de la tarde reanudó el fuego la misma pieza, disparando sobre aquel torreón cuatro proyectiles, y a las 4.30 continuó haciendo fuego sobre igual objetivo, empezando a abrir brecha en el torreón.

El «paqueo» durante el día no fué intenso. La cocina y el horno de campaña fueron trasladados al local de la enfermería. Sólo hubo este día dos contusos.

En el Alcázar se sucedían los hechos realmente milagrosos. Cierta día un cañonazo del 15.5 penetraba por la ventana de la sala de banderas, donde habla 45 oficiales, y no hitó a ninguno.

Otro día un proyectil arrancó la puerta de entrada, y no estalló, salvándose las 200 personas que se hallaban en aquel lugar.

Uno de los días en que nuestra aviación bombardeó las posiciones enemigas, por afinar demasiado, cayó una de las bombas entre los defensores del Alcázar por el torreón Noroeste, y recorriendo por la escalera de hierro todos los pisos, vino a pararse, sin estallar, en el mismo punto donde se encontraban 35 oficiales y falangistas. Era la única bomba que aquella tarde no explotó.

Otro hecho verdaderamente providencial, entre tantos otros, fué que cuando los siflados consideraban completamente agotado el aljibé, observaron que desde su fondo manaba una fuente natural de agua excelente.

Todavía hubo otros casos de más acusado providencialismo a medida que el asedio se hacía más angustioso; pero los iremos evocando en relación con las fechas ulteriores en que se produjeron.

¿Y no les ponen coche?

Londres.—Para facilitar el enganche de voluntarios para el Ejército, el ministro de la Guerra británico autoriza a los reclutas a llevar consigo como invitados a algunos amigos durante las vacaciones anuales en las colonias de verano.

Se espera así lograr convencer a muchos reacios de las ventajas del enganche; es posible que en la alegría de las vacaciones sean más fácil de convencer.

Billetes ¡de 0,50! en Cataluña

París.—De «La Vanguardia» de 21 de los corrientes:

«Ayer se lanzaron al mercado los nuevos billetes de 0 50 pesetas emitidos por el Ayuntamiento de Barcelona.

El nuevo billete lleva en el anverso el escudo de la capital, en tinta verde, y en el reverso, en azul la fachada principal del antiguo Ayuntamiento, en la calle de la Ciudad.»

EXTRANJERO

Rusia alienta las guerras del mundo entero

Las remesas de material ruso a China, después del pacto chino-soviético

París.—El diario «Jour» da cuenta de la remesa de material soviético a China, en virtud del nuevo pacto chino-soviético. El material es el siguiente: 362 aviones, de ellos 150 de caza y 212 de reconocimiento y bombardeo; 200 carros de asalto, de ellos 25 extra pesados; 5.000 caballos; 2.000 automóviles; 2.800 «motos»; 1.500 tractores de Artillería pesada; 150.000 fusiles; 120.000 obuses, y 60 millones de cartuchos, para infantería. Además Rusia enviará en seguida a China voluntarios y especialistas técnicos. China se compromete a pagar al Banco del Estado soviético la mitad del importe de esta remesa en oro, haciendo además una serie de concesiones en China del Norte.—(D. N. B.)

Reyerías en Palestina entre árabes y judíos

Roma.—Comunican de Jerusalén que se han producido graves desórdenes entre árabes y judíos. Un árabe ha resultado muerto a consecuencia de los tiros disparados por un desconocido. En represalia los árabes dispararon contra un autobús en el que viajaban judíos, resultando tres muertos. En la noche de ayer los árabes empezaron a disparar contra las casas judías, como represalia a otra agresión judía. Reina una atmósfera de revuelta en toda Palestina y se temen otras semejantes represalias. (Stéfani).

La Prensa inglesa se abstiene de comentar el pacto chino-soviético

Londres, 1.—La Prensa británica se abstiene de todo comentario sobre el pacto chino-soviético. Los periódicos se limitan a reproducir los comentarios de los diarios extranjeros. Dicen que dicho pacto no tiene interés directo para Inglaterra. La Agencia Reuter comunica de Shanghai que el Gobierno chino ha decretado la movilización de todos los súbditos aptos para el servicio militar.

Propaganda bolchevique en el pabellón ruso de la Exposición Internacional

París.—Se protesta contra lo que realiza el pabellón soviético en la Exposición Universal, que contrario a lo dispuesto, el pabellón ruso permanece abierto toda la noche, haciendo propaganda bolchevique.—(Faro.)

BOCADILLOS DIAZ
LOS MAS EXQUISITOS
TOLEDO

Comentarios de la Prensa japonesa

Tokio, 1.—Según «Asahi», China intenta hacer partícipar a Inglaterra en el pacto de no agresión. «Jomiuri», dice que el discurso del príncipe Conoe, en la próxima sesión de la dieta, será minuciosamente examinado hoy en el Consejo de ministros. El periódico cree que el jefe del Gobierno, anunciará que el Japón se ve obligado a abandonar la política de no agravación del incidente para castigar lo efectuado por el Gobierno de Nankin y los militares chinos que conducen los movimientos antijaponeses. «Nichi Nichi» dice en su editorial, que el Gobierno japonés está molesto por el incidente ocurrido al embajador británico en China. Pero el periódico cree que las inspecciones y demandas precedentes del Gobierno del Japón son excesivas. Añade que el Japón combate por su vida. Inglaterra, cuya actitud debiera ser amistosa, se presenta en semejantes decisiones y en semejantes tonos. Comunican de Shanghai que como consecuencias del pacto de no agresión chino-ruso, los consejeros alemanes del Gobierno de Nankin, han dimitido. Los círculos políticos están evidentemente muy preocupados por las consecuencias del pacto chino-ruso, que va en contra de la paz en Extremo Oriente y la paz mundial.—(Stéfani).

La guerra Chino-Japonesa

Las fuerzas chinas reconquistan Wousoung

Shanghai.—De fuente japonesa se confirma que las fuerzas chinas reconquistaron la localidad y el puente de Wousoung. Los chinos ocuparon también las márgenes del río Yangtse desde Wousoung hasta el puente del León. Los buques de guerra japoneses bombardearon las concentraciones chinas en Kiangonan. Dicen también que los japoneses recuperaron las márgenes del río desde Liouro hasta Lohien, al noroeste del fuerte del bosque de León y la central hidráulica de Yangtsbon.—(D. N. B.)

Los japoneses inician una ofensiva de importancia

Shanghai.—Las tropas japonesas se han apoderado del fuerte de Wausoung. Este es el principio de una gran ofensiva japonesa de gran importancia. Aviones japoneses bombardearon la región de la estación del Norte, provocando varios incendios. La Universidad y edificios quedaron destruidos por el bombardeo.—(D. N. B.)

Conquistas japonesas en Whamgbu

Shanghai.—Las tropas japonesas ocuparon varios puntos estratégicos de importancia. Esta acción en el Wamgbu fué secundada por la Artillería y varios buques de guerra.—(D. N. B.)

China podrá arbolar bandera británica

Tokio, 1.—«Joumiur» recibe la noticia de Shanghai, de que el Gobierno de la Gran Bretaña ha dado su consentimiento a China para arbolar la bandera británica. El periódico añade que si continúa así, el Japón se verá obligado a inspeccionar todos los barcos aunque luzcan el pabellón inglés. Los Estados Unidos han prohibido la navegación de sus barcos hacia Shanghai.—(Stéfani).

Nuevos bombardeos de los japoneses

Tokio.—Los japoneses bombardearon las posiciones chinas alrededor de Shanghai, el aeródromo y posiciones de artillería de Canton. El ministro de Marina comunicó que los aviones nipones bombardearon trenes militares en el Camino de Hierro Lunhai, Tiensen y Tipocouw.

Los japoneses bombardean Cantón

Shanghai, 1.—Se confirma que siete aviones japoneses bombardearon esta mañana Cantón, lanzando bombas sobre los antiaéreos y aeródromos. Los chinos derribaron dos aviones agresores. Por su parte los japoneses afirman el haber derribado un avión chino que volaba sobre la nave americana «Hoover». Los japoneses anuncian, además, esta mañana el haber ocupado el pueblo de Woosung, a orillas del Hangupo.—(Faro.)

El programa del próximo Congreso Nacional-Socialista de Berlín

Berlín, 1.—«La Correspondencia» del partido nacional-socialista ha publicado el programa de los actos que se celebrarán con motivo del Congreso del partido, que tendrá lugar del 6 al 13 de septiembre. El führer pronunciará los siguientes discursos: El día 7, en la Opera; el 8, otro en la revista del Servicio del Trabajo en el zepelín «Wiesse»; el 10, otro discurso ante las organizaciones femeninas nacional-socialistas. Este mismo día pronun-

Italia a la cabeza del mundo en la justicia social

Tokio.—El catedrático de esta Universidad, señor Tokki ha pronunciado por radio una conferencia acerca de su reciente visita a Italia y de su coloquio con Mussolini, que, según el orador, ha logrado conciliar el capital y el trabajo con recíproco beneficio y eliminando la funesta lucha de clases, realizando una mayor justicia social. La Italia fascista marcha hoy a la cabeza de las naciones por lo que se refiere al bienestar del pueblo.—(D. N. B.)

El negro Joe Louis vence al campeón inglés Fark en el combate de Nueva York

Nueva York, 1.—En el combate de boxeo celebrado anoche en esta ciudad entre el negro Joe Louis y el campeón inglés Fark, venció el primero por puntos. Se discutía el campeonato mundial, que sigue ostentando el negro JEREZ - GRAN - QUINA JUAN RUIZ DEL RÍO - JEREZ busca Agentes con buenos informes y práctica.

En Cádiz...
Colonias al por
:: mayor ::
Almacenes del
:: Pópulo ::
Alfonso el Sablo, 15

SEGUROS DE TODAS CLASES

Bruno Nieto Pérez

Calle de Santa Clara, 8- TOLEDO

Almacenes «Los Madrileños», CASANOVA Y LAGE
Los más importantes en Géneros de punto y Perfumería. Fábrica de Jabón
Columela, núm. 2. Teléfono, 1703. Buffas Esteáricas «EL FARO»
CADIZ Arbolí, 13.—CADIZ

Escultura Religiosa

En el taller de ANTONIO GALLEGOS, pueden encargar la restauración de imágenes, altares, etc., en la seguridad de quedar satisfechos como lo acreditan los trabajos que llevan ejecutados.

Gaspar Duque 8 TALAVERA DE LA REINA

Saldo a favor de 129 millones en la balanza comercial alemana

En el mismo periodo del año anterior fué de 118 El Reich acuerda emitir un empréstito de 700 millones

Berlín.—En los primeros seis meses del año 1937, la balanza comercial alemana registra un saldo favorable de 211 millones de marcos contra solamente 180 en el periodo correspondiente al año anterior.

Berlín.—Prosiguiendo la consolidación financiera empezada en 1935, el Reich ha decidido la emisión de un empréstito de 700 millones de marcos, con lo cual los compromisos del tesoro alemán en forma de empréstitos alcanzan 2.200 millones.

El Cairo.—En los mercados de café se va notando el rápido incremento de la producción del Africa Italiana, que muy próximamente podrá abastecer integralmente a su mercado metropolitano. También se registra un rápido incremento en la exportación de algodón y de pieles de Etiopía hacia los puertos italianos.

Impresión en Checoslovaquia por el pacto chino-ruso

Praga, 1.—El pacto chino-ruso ha causado viva impresión en Praga. Los periódicos sociales subrayan este pacto como una consecuencia necesaria provocada por el imperialismo alemán. La Prensa de derecha presenta el pacto como un peligro para la paz mundial. Toda la Prensa cree la posibilidad que el mariscal soviético Bucher sea encargado del mando en jefe de las fuerzas chinas y que según los periódicos aumentaría el peligro de la guerra chino-japonesa.

Bar y Restaurant NUEVO METRO FRANCISCO MORALEDA Servicio especial para Banquetes y Carta Pizzo del Generalísimo Franco - Talavera de la Reina

LA VIDA EN TOLEDO | El pueblo de Valdeverdeja tributa un homenaje al Gobernador civil, señor Cirujano

El té organizado por la oficialidad de la quinta Bandera, en el salón Regio de la Estación del Ferrocarril

Ayer tarde se celebró en el salón Regio de la Estación del Ferrocarril el té organizado por el jefe y oficiales de la 5.ª Bandera de la Legión en honor de su madrina de guerra.

Los jardines y el andén, adornados con banderas nacionales, de Falange y escudos de la Legión, ofrecían un espléndido aspecto que realizaba la belleza natural del sitio.

Una orquestina amenizó brillantemente la fiesta.

Concurrieron distinguidas señoras y simpáticas señoritas, así como jefes y oficiales de la Legión y algunos invitados.

El baile, que comenzó a las siete de la tarde, estuvo muy animado hasta después de la diez; y fué notable la intervención del teniente Ortiz de Zugasti en su actuación de imitador de «sacamuélas callejero» haciendo unos momentos agradables y siendo muy aplaudido.

Asistieron entre otros el teniente coronel Fernández Virtus (antiguo comandante de la bandera); comandante jefe de la 5.ª Bandera, don Arturo Dávila con su bellísima esposa y los comandantes señores Ruiz Soldado y Puertas; capitanes señores Valls-Ochoa (de la Guardia civil) Ordax-Aveilla, Alvarez, de León, Campos, Odetti, Retana y el alférez ayudante, señor Jordán.

Los organizadores de la fiesta, capitán Mallón de la Riva, teniente Ortiz de Zugasti y el alférez Pujol, atendieron muy amablemente a todos los invitados y fueron muy felicitados por la brillantez del acto.

AVISO

Por orden de la Superioridad, el carnet de libre circulación por todo el territorio liberado, quedará caducado en fecha 31 de agosto actual. Los poseedores de tal carnet se personarán en este Gobierno Militar (Sección salvo conductos), a los efectos del canje por el carnet que les corresponde.

Toledo 31 de agosto de 1937.—(Segundo Año Triunfal).—El gobernador militar, *Carlos Silva*.

Administración Principal de Correos de Toledo

Habiéndose anunciado en el «Boletín Oficial del Estado» de fecha 23 de agosto próximo pasado y número 307, un concurso para la provisión de 500 plazas de Auxiliares interinos de Correos, se pone en conocimiento de las personas a quienes pueda interesar que, se admiten en esta Principal las solicitudes para este concurso hasta el día 23 del actual a las diez y siete horas.

Igualmente se hace público que se encuentran de manifiesto en esta administración principal, las normas a que han de ajustarse las solicitudes y condiciones exigidas para el concurso.

Toledo 2 de septiembre de 1937.—Segundo Año Triunfal.—El administrador principal, *José Ortega*.

NECROLOGIA

Don Benito Martín-Montalvo

A la edad de sesenta años ha entregado su alma a Dios el señor don Benito Martín-Montalvo y Tirado, empleado jubilado de la Diputación provincial y persona muy estimada en Toledo, donde contaba con numerosos amigos.

Al entierro, celebrado ayer tarde, concurrieron muchas personas, constituyendo el triste acto una verdadera manifestación de duelo.

Expresamos nuestro sentido pésame a la viuda del finado, doña Aniana Gómez de las Heras; hijos doña Luzgarda, don Gregorio, don Alfonso, don Dámaso y doña Carmen, y demás familia.

Aniversario de don José María Uzal y de su esposa doña Manolita Cebrián

Hoy se cumple el primer aniversario del asesinato por las hordas marxistas del joven don José María Uzal Sánchez. Era un muchacho de ardiente fe y de vida ejemplar, que había dedicado generosas actividades a la propaganda católica. Su filiación de entonces constaba en un fichero del que se apoderaron los rojos, y con ella a la vista, unos desalmados, ya anochecido, le sacaron de su domicilio para asesinarle bárbaramente en las proximidades de la ermita de los Desamparados. Le robaron después su paga de la Caja Regional de Previsión, que aquél mismo día había cobrado, y despojaron también al cadáver de los zapatos para lucrarse igualmente de ellos.

Aquella misma noche, la esposa de la víctima, doña Manolita Cebrián Arredondo, que transida de dolor había presenciado la detención se agravó en la afeción diabética que sufría, falleciendo en las primeras horas de la mañana siguiente.

Habían rechazado los milicianos de la Puerta de Visagra el ataúd que la familia enviaba al cementerio para el cadáver del Sr. Uzal, porque, según los bárbaros rojos, los fascistas no merecían caja, y ese mismo ataúd sirvió horas después para encerrar el cadáver de la infeliz esposa. Ambos pudieron ser enterrados en la misma tumba.

Así quedó deshecho por la brutalidad salvaje de los rojos, el hogar feliz de un matrimonio todavía muy joven, y así desaparecieron del mundo dos personas buenísimas, de virtudes domésticas y sociales en verdad edificantes. Pero el cielo, sin duda, ganó a otros dos mártires escogidos de la Religión y de la Patria.

Descansen en paz, y reciban sus padres don Bernabé Cebrián y doña Isabel Arredondo, sus hermanos don Rafael y don Mariano, y demás familia, nuestro sentidísimo pésame.

Café y Restaurant Pedraza
Todo confort

Prado, 11.—Talavera de la Reina

Una Comisión del Ayuntamiento, en el Gobierno civil

Ayer una Comisión del pueblo de Valdeverdeja vino a Toledo para cumplimentar un acuerdo de aquel Ayuntamiento tributando un homenaje al gobernador civil de la provincia, don Silvano Cirujano.

Formaban la Comisión el alcalde don Lucio Alonso Martín; los gestores municipales don Martín Rodríguez y don Manuel Sarro; el secretario municipal don Agapito Yébenes Maroto, y el jefe de F. E. Tradicionalista don Jenaro Moreno.

Entrega de un artístico pergamino

Estos señores, acompañados del gestor provincial don Alberto López-Palomo, acudieron al mediodía al Gobierno civil para hacer entrega al señor Cirujano de un artístico pergamino, original del señor Bchetti, nombrándole hijo adoptivo de Valdeverdeja.

Discurso del alcalde de Valdeverdeja

En este acto, que tuvo lugar en el despacho oficial del gobernador, el alcalde del pueblo pronunció unas sentidas frases justificando el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento en sesión de 2 de mayo último. Dijo que Valdeverdeja mostraba así su gratitud al señor Cirujano por el interés con que siempre le ha favorecido, recordando los años anteriores a la declaración del Movimiento nacional, durante los cuales el actual gobernador defendió enérgicamente, a veces con riesgo de su vida, los intereses del pueblo en general, y de especial modo los de las gentes de orden, perseguidas y atropelladas entonces en muchos casos por los elementos marxistas. Hizo un expresivo elogio de la personalidad del señor Cirujano, gran patriota, luchador infatigable y gobernador ejemplar, diciendo que en Valdeverdeja tendrá siempre un pueblo agradecido y dispuesto a toda clase de sacrificios por la Patria.

Respuesta del gobernador

El gobernador agradeció la distinción con frases muy elocuentes, expresando el especial cariño que siente hacia Valdeverdeja, no sólo porque en ese pueblo halló siempre valiosos elementos contrarrevolucionarios, sino también porque, a partir de su liberación, viene sobresaliendo con sus constantes y espléndidas aportaciones a las colectas patrióticas y con sus cuantiosos donativos en especie para el Ejército. Añadió que, en este aspecto como en tantos otros, Valdeverdeja puede ofrecerse como ejemplo a los pueblos de la provincia.

Después del acto oficial, el señor Cirujano conversó amablemente con los comisionados, reiterándoles su ruego de que transmitan a todo aquel pueblo su reconocimiento muy sentido por el homenaje que le dedicaba. También tuvo un elogio para el magnífico pergamino, delicada obra del artista señor Bchetti.

Agasajo a la Comisión en la Escuela de Artes

A última hora de la tarde, en la terraza de la Escuela de Artes y Oficios, la Comisión de Valdeverdeja fué obsequiada con un refrigerio.

Asistieron también a este agasajo, además del gobernador civil, el delegado provincial de Prensa y Propaganda, señor Rodríguez Bolonio; los abogados del Estado, señores Lanzarot y Vizcontiz; el antiguo secretario de la extinguida Junta Carlista de Guerra, don Víctor José Marín; el abogado señor Argilés; el beneficiado de la Primada, señor Marín; el artista don Enrique Vera; don Manuel Rodríguez de la Fuente, de Ugena; el teniente de alcalde del Ayuntamiento de Toledo, don Pablo Rodríguez; una representación de EL ALCAZAR, y otros invitados.

El director de la Escuela de Artes, señor Olveras, hizo los honores de la casa con su proverbial gentileza, y los representantes de Valdeverdeja fueron objeto de toda clase de atenciones por el gobernador civil y todos los invitados.

Empresario: EL OBRERO QUE TRABAJA en tu taller o en tu finca, es UN CAMARADA MAS de los que en el frente DAN SU VIDA por el poderío económico y militar de la PATRIA

Empresario: Enseña a tu OBRERO a AMAR LA EMPRESA, remunerándole dignamente su trabajo y haciéndole PARTICIPE DE TUS BENEFICIOS

AVISO

La Unión y el Fénix Español

Reorganizada la subdirección en Toledo, de esta importantísima Compañía, notifica a sus asegurados que, para el pago de las primas y demás asuntos relacionados con sus seguros, deberán dirigirse por carta o personalmente al Inspector de dicha entidad, comunicando el número de sus pólizas.

SUBDIRECCIÓN: PLAZA DE SAN JUSTO, 13

TOLEDO

ESPECTACULOS

CINE MODERNO: Hoy a las 5,30 y 7,30

GONGORILA

En español

CINE IMPERIO (de los flechas): Hoy a las 5,30 y 7,30

Sola en contra el mundo

por Constance Bennet y Herbert Marshall

Sección religiosa

DIA 3

SANTORAL.—Nuestra Señora Madre del Pastor Divino— Santos Sandalio, Basilia, Serapia, Eufemia, Dorotea, Tecla, Erasma, vgs., Pedro, Francisco de Jesús, Bb. Antonio Ixida, de la Compañía de Jesús, y comps, mrs.

Visita Domiciliaria de la Medalla Milagrosa

Por el presente, se cita a todas las celadoras, para que asistan a la junta mensual que como de costumbre se celebrará hoy día 2 en la Iglesia de San Pedro Martir (Asilo).

AYUNTAMIENTO

Sesión de la Permanente

Preside el alcalde señor Aguirre, asistiendo los concejales señores Labandera, Manso, Rodríguez y Giménez.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Los asuntos a tratar son:

Decreto de la Alcaldía declarando cesante a don Celestino Gamero, interventor de Talavera. Dase por enterada la Permanente y queda cesante.

Certificación de la Secretaría expresando haber quedado desierto el concurso para la contratación del servicio de limpieza pública. Dase por enterada y continúa el contratista en las mismas condiciones.

Instancia de un funcionario administrativo interesando prórroga de excedencia. No se le concede por haber hecho uso del maximum y se le admite el reintegro.

Otra de Rafael Gómez, (matarife), interesando prórroga de excedencia. Como el anterior se le concede el reintegro.

Instancias de varios vecinos solicitando licencia para apertura de establecimientos. Visto informe se se les concede a todos.

Relación de facturas que presentan Intervención. Ascenden en total a 639 pesetas. Queda aprobada.

Como no hay correspondencia, se levanta la sesión.

Junta de Protección a la Infancia

Las 20 gallinas y el gallo, de pura raza, sorteadas por Adrián García con papeletas azules, fecha 21 de agosto, han correspondido al número 6.008.

La Unión Vinícola

Armas, 13-Toledo-Tel. 1563

Primera Casa en vinos rancios y secos.—Especialidad en mistelas, vermouth, jarabes y licores de las mejores y más acreditadas marcas

LA GOYA,

Manzanilla pasada Marca Registrada

Hijos de José Delgado y Zuleta S. L.

SANLUCAR DE BARRAMEDA (Cádiz)

Para garantizar el presente y ASEGURAR EL MA-NANA DEL TRABAJADOR, el CAUDILLO im-plantará en España dos grandes reformas sociales: EL SALARIO FAMILIAR Y EL SEGURO INTEGRAL

INFORMACION GENERAL

Los feroces martirios que practicaron los rojos en Santander

Santander, 1.—(Información especial para EL ALCAZAR por Fernando ORS).—La checa, su departamento principal, mejor dicho, estaba instalada en la calle del Sol, en un chalet que antes ocupaba y hoy ha vuelto a ser habilitado para comisaría de vigilancia, en los sótanos hay dos departamentos, una aglomeración para veinticinco o treinta individuos y un departamento separado generalmente para los incomunicados. Don Adolfo Lazalle, comisario jefe de los servicios de la Jefatura Superior, que accidentalmente se encuentra en Santander y de acuerdo con el señor Eerti, ha organizado en tres días, de no descansar ninguna hora, el enorme desbarajuste con que se encontraban a su llegada; se presta amablemente a recorrer conmigo las dependencias de la casa en donde se fraguaron los innobles crímenes que aterraron a La Montaña. Los revolucionarios en su huida abandonaron un voluminoso archivo y fichero, en los que aparecen los nombres de muchas personas de las que desaparecieron y fueron asesinadas. Tuve en mis manos la ficha que condenó a muerte a Fernando Murga, el redactor jefe de «La Lucha»; a espaldas de la misma figuraban dos fechas, la de su entrada en la cárcel en el mes de octubre y la que da cuenta de su fallecimiento. En el barco con la de éste se une la de la señorita Burgoa, culpada de gran simpatía a Falange. Las fichas coinciden con cuarenta o cincuenta nombres que darán mucha luz en la acción represiva que habrá de perseguirse. El protocolo que hace mención a cada una de las víctimas, no concreta en ningún caso actos delictivos de los denunciados. Las denuncias se refieren siempre a su significación política, que nunca negaron los detenidos, motivo suficiente para que muchos de ellos fuesen eliminados.

En el informe reservado que se refiere a un tal Martínez se hace constar la queja porque la policía de la Checa le haya puesto en libertad, porque el marchamo monárquico del mismo, aunque no se impute de otra culpa que esa, es bastante para que pase su vida en un calabozo. Estuve leyendo algunos de esos documentos escogidos al azar. Ni por casualidad se hace constar en ninguno de ellos un indicio a prueba de deslealtad o agresión al régimen revolucionario. Toda la literatura se argumenta en vaguedades. Algunas denuncias en cuestiones particulares, que el denunciante careció de valor o dignidad para resolverlas directamente; pero la Checa no quería distinguir en esas minucias. Bastaba que se formulase una acusación, y que en ésta se dijese que el que se quería perjudicar era tradicionalista, de Falange, de la derecha o simpatizante con ellos, para que el registro y la detención no se hiciesen esperar, y para que el mismo día, sin trámite ni proceso de ninguna clase, los pistoleros se encargaran de borrar aquel nombre de entre los adversarios; pero, antes, los detenidos estaban sujetos a una requisitoria que se encargaba de formularla el mismo Neila.

En el trágico calabozo de la checa de la calle del Sol, algunas veces, según me explican los escasos supervivientes de aquella época de terror, que salieron con los miembros desarticulados, la sangre que

corría por el suelo alcanzaba más de veinticinco centímetros y tenía una ancha faja de las paredes; yo puedo certificar que hoy todavía me horroricé cuando vi grabada en los mugrientos paredones las huellas sangrientas de dos manos que en el paroxismo del dolor y la desesperación se apretaban a aquella muralla de piedra preñando de preparar por la misma y huir del suplicio al que la pobre víctima debió ser sometida. Las paredes están desconchadas por los numerosos impactos de fusil y metralla, que se observan; los presos debían ser asesinados en montones. Hay un trozo de pared en el que la piedra a la vista da a entender que los pobres prisioneros intentaron muchas veces abrirse paso entre la misma. Los gritos, me dicen algunos vecinos, a altas horas de la madrugada, no nos dejaban dormir y acongojaban nuestros corazones. Se les oía gemir, suplicar que no los martirizaran y los mataban y luego eran verdaderos alaridos que barrenaban de tal forma nuestra sensibilidad que en muchos días nos parecía estar oyéndolos.

A los gritos sucedían las detonaciones y más tarde cabrilleaban los faros medio apagados de las camionetas que cargaban como fardos aquellos cuerpos que se desangraban en el cementerio o eran enterrados todavía calientes, sin que ningún médico certificara la defunción.

Alcañizo, uno de los muchachos que figuró como organizador de los Sindicatos profesionales y de los Requetés más decididos de la Montaña, le agujerearon el cuerpo de siete balazos y el de gracia le atravesó el cuello. Le dejaron abandonado y, taponándose las heridas como pudo y arrastrándose con gran esfuerzo, pudo llegar hasta Valdecilla, en donde le salvaron la vida, pero este es un caso de suerte.

Se recuerda de un desgraciado que, al ser depositado en la fosa de Ciriego, observaron los compañeros que se prestaban a aquella obra de humanidad, que una de las manos se crispaba y que los ojos se le abrían. Este hombre vive, dijeron a los que les vigilaban mientras se dedicaban a aquella triste tarea. El miedo os hace ver visiones, les contestaron. Pero por si acaso tenéis razón, volcar las primeras paletas sobre su cara para que si le queda vida le ahogue pronto. Y como no se fiaban, uno de aquellos desalmados arrancó la pala de quien la utilizaba. Echó varios montones de tierra él mismo y lo apaleó con furia. Ahora, comentó, os aseguro que éste no se escapa de ahí.

La Checa estuvo preparando varios meses la eliminación de los

presos que estaban abarrotados en el «Alfonso Pérez». Se pensó en que un submarino le torpedeara y que la culpa de su hundimiento recayese en los de la flota nacional. Se desechó por burda esta propuesta, y además, según dijo Bruno Alonso, a quien se la expusieron, porque lo podría creer gran parte de la masa ignorante, con lo que su confianza en el triunfo se debilitaría. El motivo lo ampararon en la visita hecha por alguno de nuestros aparatos a la capital, que tuvieron que hacer sentir, sobre objetivos puramente militares, pues después se ha visto que la población no sufrió daño de ninguna clase por los efectos de nuestros bombardeos, que siempre se dirigieron sobre sitios de destacada actividad guerrera.

Que era obligado que se redujese los presos del barco, que, instintivamente, acertaron a adivinar el peligro en el que se verían envueltos. Apenas oyeron los gritos de la chusma y la agitación que no aban en cubierta, se guarecieron detrás de sus petates y se aprestaron a defenderse como pudieran.

Los asesinatos tuvieron dos fases. Inmediatamente después del bombardeo se presentaron en el «Alfonso Pérez» unos cuantos agentes de la Checa que invitaron a los detenidos, que se consideraban sin culpa por la situación en que se hallaban, que salieran fuera de los sitios en donde se habían refugiado y fo maran frente a la escotilla. Cuando hubo bastante gente agrupada, sin aviso de ninguna clase, los pistoleros empezaron a disparar a quemarropa sus fusiles y pistolas ametralladoras y arrojaron bombas de mano, hasta que la totalidad de los sorprendidos se revolcaban por los suelos, muertos o gravemente heridos, y desangrándose. Muchos de éstos fueron rematados a machetazos y puñaladas. La represión en las bodegas, dos y tres días fué durísima, pues fueron escasos los que quedaron indemnes.

Entre los asesinados, se identificó a Francisco Sánchez Trallero, presidente de la Juventud Católica; al sacerdote Sr Córdoba, párroco de Santoña, y al juez del mismo pueblo Sr. Mosquera.

Los milicianos que daban guardia

Se venden mulas manchegas y catalana, de labor y de carro.—Para tratar, con José García, en Casarrubuelos (Madrid).

GRANDE ALMACEN
PEDRO ROLDAN
Plaza de San 3



E. & J. Sánchez Cosío Ltda
Cosecheros y Exportadores de
VINOS FINOS
PUERTO DE SANTA MARIA
(CADIZ)

Pérdida de un bolso conteniendo dinero, retratos, cédula y salvoconducto, a nombre de doña Aurelia Corcuera.—Para entregar en el Banco Central (Portería)

González y Morales
COLONIALES
Gasolina y Aceites lubricantes
Almacenes y Oficinas: Carnerías, 22 y 24. — Sucursal: Pi y Margall, 8. -Talavera de la Reina

La REVOLUCION NACIONAL, que encarna el CAUDILLO, hará fecunda la sangre que da generosa la juventud en las trincheras, implantando en España la JUSTICIA SOCIAL que fué INCAPAZ DE REALIZAR EL MARXISMO, vendido a la plutocracia capitalista y al furor soviético.

Llega a Bilbao el comisionado belga para la repatriación de los niños españoles

Bilbao.—Ha llegado a Bilbao el padre jesuita Hanse, de nacionalidad belga, que ha sido comisionado por el cardenal arzobispo de Malinas para trabajar, en unión del delegado apostólico monseñor Antonietti, para la pronta repatriación de los 1 500 niños españoles que se encuentran hospedados en Bélgica en casas de católicos belgas.

El padre Hanse trae el encargo de ponerse en relación con las familias de los niños expatriados, con el fin de que éstos los reclamen y, teniendo en su poder las reclamaciones, puedan devolverlos seguidamente a España.

Detención de comunistas en Varsovia

Varsovia, 1.—La policía acaba de detener a todo el estado mayor del partido ilegal comunista, que intentaba organizar para hoy primero de septiembre, una reunión internacional de la juventud. Este estado mayor se compone de 27 personas.

Giménez Caballero habla en el Campo Mussolini

Roma, 1.—Esta mañana, en el Campo Mussolini, donde están reunidos cincuenta mil vanguardias Giménez Caballero miembro de la Junta Política del General Franco, presentado por el ministro Prini, dirigió a los jóvenes un discurso en el que habló de la gran lucha que está entablada en España, en nombre de la civilización romana y mediterránea.

Exaltó la victoria de Santander de las tropas españolas, que aplastaron la hidra bolchevique, y terminó deseando un rápido y completo triunfo de la civilización de Roma contra el enemigo común.

Los jóvenes improvisaron una entusiasta manifestación al delegado español, aclamando al Duce y a Franco.

al barco, terminada esta parte de la brutal hazaña, dijeron a los detenidos que ya no tenían nada que temer, porque se había reforzado la vigilancia del mismo y no se consentiría ningún otro asalto. A los heridos los trasladaron a cubierta y se permitió que los médicos que estaban presos les hicieran la primera cura. No tenían material, ni elementos, ni se les proporcionó. Tuvo que ser una cura de lo más primaria que puede suponerse. Pero con pañuelos, rasgando las camisas y otras prendas interiores, se contuvo a algunos la hemorragia de las heridas que sufrían aquellos infelices por las que se les escapaba la vida.

Empleados los médicos todavía en esa misión, se presentaron en el «Alfonso Pérez» el consejero de justicia, apellidado Quijano y el jefe de la checa Neila, seguidos de una numerosa escolta capitaneada por Hermenegildo Torres de la C. N. T. y Ruiz Olazarán hermano del gobernador; de las juventudes socialistas.

Llevaban preparadas unas listas que fueron acordadas en la reunión de la calle de Pereda, presidida por Bruno Alonso. Uno de aquellos verdugos leía los nombres, mientras que los pistoleros, apuntando con los fusiles, hacían subir a cubierta a las personas citadas, que eran las más conocidas por sus ideas políti-

cas contrarias, naturalmente, a las de los revolucionarios. Cuando los presos abandonaron la bodega y por la escalera se dirigían a la escotilla, el verdugo hacía funcionar la pistola ametralladora y un balazo en la cabeza ponía fin a aquella vida torturada.

Así fueron asesinados los directivos de la Falange Española, hermanos Burgues, López Dóriga, Bourgon, padre e hijo,—porque otro quedó con vida—, los hermanos Quintanz; del grupo de Requetés. De la segunda bodega ofrecieron su martirio, Luis Martínez, Antonio Diego, José Iruretagoyena, de Acción Popular; Herminio Villegas, Roberto Bustamante y José María Díez de Velasco. No es posible ofrecer nombres, porque siempre se omitiría alguno y todos fueron merecedores de que su ejemplo quede grabado por el valor con que murieron y porque fueron los precursores del triunfo que no pudieron ver.

Aparte de los que fueron ejecutados de esa manera, luego grupos de pistoleros descendieron a las bodegas y ordenaron que los militares o sacerdotes dieran un paso al frente. Sin más preguntas ni siquiera simulacro de juicio, se les obligaba a subir a cubierta y se les asesinaba de la misma manera que a sus compañeros.

De su estrefimiento le curará
LAXIBERO

Hotel Gades
JUAN GOMEZ
Argantonio, 6.— Teléfono 1284
CADIZ

Joaquín Lozano
Importador de
frutos de Canarias
Quelpe de Llano, 102
Teléfono 2109 :: Cádiz

Compañía General de Vidrierías Españolas S. A.
Fábrica de Botellas
JEREZ DE LA FRONTERA
(Cádiz)

BAR CENTRO
PEDRAZA Y FERNÁNDEZ
Plaza del Generalísimo Franco
Talavera de la Reina

Manzanilla Pasada
"SAETA,"
Esteban Bozzano
Sanlúcar de Barrameda
CADIZ

Gran Garage Bernal
Teléfono 109
BEJAR (Salamanca)

Julio Pous
TEJIDOS Y NOVEDADES
PRIMERA CASA EN PAÑERIA
Pi y Margall, núm. 61
TOLEDO

Especial para EL ALCAZAR

LA ODISEA DE COMILLAS

Por Juan L. FRISUELOS

Por estos días hace un año, que dió principio la odisea del seminario de Comillas, que al pasar de los días habrá de ir desarrollándose, hasta tomar caracteres de verdadera tragedia.

Los lectores tendrán quizá algún recuerdo, si quiera sea lejano de lo que el pasado año pasó en Comillas, bien por las referencias parciales y apasionadas de la prensa de izquierda, o por los sabrosos y variados comentarios a que prestó el hecho en todos los ámbitos del Frente Popular, que quiso valerse de este infame atropello a la benemérita institución de Comillas de propaganda indigna y muy a propósito para sus perversos fines.

Como recuerdo a los mártires, que ha dado a la Iglesia y la Patria este gran centro de la cultura Eclesiástica y Española, que es la Universidad Pontificia de Comillas y a fuer de testigo presencial de los hechos en todo el transcurso de los mismos, queremos hacer un relato de lo más interesante de esta gran tragedia colectiva.

Al iniciarse el glorioso Movimiento Nacional, si bien ya se había dado fin a toda actividad escolar, buen número de jóvenes seminaristas permanecía aún por causas diversas en el seminario. Estos con algunos cursillistas de Acción Católica y no pocos niños del Colegio anejo a la Universidad, hubieron de vivir pasados más días aquel Calvario que fué la prisión decretada por el Frente Popular de Santander.

Era el Seminario para estos elementos cosa, que codiciaba de muy atrás y así no se dieron descanso hasta conseguir de los directivos de Santander, que fuera este incautado y arrojados de él cuantos le ocupaban con el pretexto de que sería destinado a fines de guerra. Ofrecía esto no pequeña dificultad toda vez que en aquellos primeros momentos las masas de la Montaña en su inmensa mayoría de derechas, hubieran visto muy mal aquella determinación del Frente Popular, pues se daba el caso insólito de que los pacíficos moradores del Seminario, ajenos a cuanto fuera ocurría, en su mayoría de otras regiones, niños al-

gunos, jóvenes los más e inocentes todos, como más tarde hubo de confesar el propio Frente Popular de Santander, fueron arrojados violentamente de su morada y llevados prisioneros a Santander.

Para ello empezó a divulgarse entre las gentes la falsa especie de que a altas horas de la noche y desde el Seminario, situado como es sabido, a muy poca distancia de la costa, se comunicaba por medio de señales luminosas con «El Crucero pirata Almirante Cervera», al objeto de preparar un desembarco en la Costa Cantábrica, que facilitara el triunfo de los facciosos en la Montaña. A esto se añadió, que estaba el Seminario «en comunicación continua con los generales rebeldes, valiéndose de una emisora clandestina de que ya se disponía con anterioridad al Movimiento, dispuesta ahora a fines de espionaje».

Merced a las propagandas de la Prensa de izquierda, se había hecho común la creencia de que el Seminario en posición estratégica era una verdadera fortaleza, dispuesta para la defensa armada en caso preciso, contando para ello con todo género de elementos de guerra: fusiles, ametralladoras, granadas de mano y hasta alguna pieza de Artillería pesada; en fin, un verdadero arsenal de armas. Todas estas falsedades y otras infamias inventadas y difundidas por la Prensa al servicio del Frente Popular, dieron el resultado apetecido: crear un ambiente de hostilidad, manifestada y creciente en torno al Seminario de Comillas, sobre todo entre las gentes sencillas de los pueblos y caseríos de aquellos contornos, que en su día había de exteriorizarse en demostraciones de odio a los seminaristas, que en calidad de prisioneros habían de ser conducidos a Santander.

Antes de seguir adelante en esta narración, no estará demás advertir a los lectores sobre los hechos que pudieron servir de pretexto infundado, ya que no de base a estas afirmaciones calumniosas, que tendían únicamente a sembrar el desprestigio del Seminario de Comillas y de sus honorables directores.

Ya hacía algún tiempo que unidades de la Escuadra afectas al movimiento salvador navegaban de continuo en servicio de reconocimiento y vigilancia a la altura de Comillas y San Vicente de la Barquera y a pocas millas de la costa.

Lapre sencia de estos barcos, que resultaron ser el acorazado «España», el crucero «Almirante Cervera» y el destructor «Velasco», poco menos que inadvertida a los pacíficos moradores del Seminario y que por otra parte traía presas de pánico a las gentes de la costa, fué aprovechada por el Frente Popular de Comillas para hurgar la pintoresca leyenda de las «Señales al Cervera» o «El Seminario de Comillas centro de espionaje al servicio de los facciosos».

En cuanto a lo de la emisora, todo quedaba reducido a un sencillísimo aparato receptor que el Seminario poseía ya de antes y con el que, que es natural, se procuraba estar, en cuanto era posible, al tanto de los graves acontecimientos que se desarrollaban en nuestra Patria.

Y, por fin, por lo que hace a la defensa armada del Seminario, los mismos milicianos enviados de Santander, después de minucioso registro, hubieron de confesar que no había sido hallado el más mínimo rastro del material bélico de que se había venido hablando sin fundamento alguno.

Las juventudes de Stalin

Desde hace algún tiempo son frecuentes en Francia las agresiones y abusos cometidos por muchos marxistas

París.—Hace algunos días, tres muchachos se paseaban en bicicleta en el término de Prefailles. De pronto se vieron rodeados por una banda de golillos pertenecientes a las «Juventudes de Stalin». Sobre sus camisas ostentaban orgulosamente las insignias de los soviets.

A una señal dada, se lanzaron contra los tres muchachos, los derribaron y golpearon violentamente, después de haberles hecho sufrir otras afrentas.

A la mañana siguiente, otro muchacho, de 9 años, y como ellos emparentado con una personalidad local, fué amenazado e injuriado cuando compraba un periódico nacional en un kiosco de la ciudad.

El pobre niño tuvo que huir precipitadamente. Se ha presentado la correspondiente denuncia ante los Tribunales de Justicia.

Los rojos relutan a sus soldados en los penales

Toulouse.—Ayer se celebró un acto en el penal de San Miguel de los Reyes de Valencia, que es otra prueba palpable de la catadura del llamado Gobierno «legítimo» y de la condición de las tropas que sostienen al Comité rojo de Valencia.

Con motivo de festejar el 150 voluntario que ha dado aquella población de penados por delitos comunes, los que son liberados al pasar a combatir a las órdenes de Rusia, tuvo lugar en el patio de aquel presidio un acto en el que pronunciaron discursos el teniente coronel Estrada y Alvarez del Vayo y formaron fuerzas del llamado Ejército rojo.—(Faro).

«La caída de Santander tendrá consecuencias considerables»

Esto y más dice un diario del Frente Popular Francés

Del bombardeo del buque resultaron nueve tripulantes heridos

Tokio.—Se dice que el bombardeo del navío americano «Presidente Hoyer» ocurrió durante un ataque de los aviones chinos contra las posiciones japonesas. A bordo del buque hay siete tripulantes heridos graves y dos leves. El buque tiene grandes desperfectos. (D. N. B.)

Energica protesta del Gobierno yanqui a China

Washington.—El ministro de Negocios Extranjeros ha encargado al embajador yanqui en Nankin que presente una energética protesta cerca del Gobierno chino por el incidente del «Presidente Hoyer». (D. N. B.)

UN EXITO ROJO

En Valencia circula ya un tranvía por hora

Valencia.—Las autoridades por lo visto no tienen otro asunto más interesante de qué ocuparse puesto que hoy han anunciado por todos los medios de difusión que se ha restablecido el servicio normal de tranvías hasta las once de la noche, y que a partir de dicha hora habrá un tranvía por línea.

Vda. de B. Rodríguez La-Cave
Manzanilla selecta
«BARBIANA»,
Marca Registrada
Sanlúcar de Barrameda
(Cádiz)

AUTO INDUSTRIAL
A. ROMERO
Accesorios automóviles-Lubrificantes-Cojinetes de bolas-Neumáticos
P. Cortes, núm. 9.—Teléfono. 2.433
CADIZ

Otro escándalo promovido por los niños rojos

París.—Las niñas españolas que se encuentran refugiadas en Saint-Cloud han promovido otro nuevo escándalo.

La causa de ello fué lo siguiente: Un empleado llamado Francisco Martínez fué expulsado por no cumplir las órdenes recibidas, y al enterarse los chicos promovieron un gran escándalo, y apedraron a los guardas y a los dirigentes, teniendo que readmitir al Martínez.

Por efecto de este incidente, otros 300 niños han sido llevados a Cervere para reintegrarlos a la España roja.

«La Divina Pastora»

Fábrica Modelo de Pastas para Sopa

Luis Arroyo Crespo

CADIZ

Harinera
«Adame Casto»,
S. A.
CADIZ

Librería Cervantes, Reg.

Libros :: Revistas :: Periódicos
Sobre todos los temas : En todos los idiomas : En todas las encuadernaciones : En todos los precios
Servicio bibliográfico gratuito
Papelería :: Material para oficina
Columela, 29 y 31.—Telf. 2650

CADIZ

COÑACS OSBORNE JEREZ
Puerto de Santa María

La tragedia de los hombres asesinados en Santander

Santander, 1. — Esto fué la Checa, de aquí salían las expediciones de hombres buenos que, amontonados en las camionetas o aisladamente en automóviles, eran cargados como fardos para ser conducidos al barco o la cárcel o a los trágicos lugares de las ejecuciones, de los que trataré en capítulo aparte.

La Checa remedaba los procedimientos crueles de la que tomaba el nombre, Nella Ruiz, Olazarán, Torres, eran los sanguinarios verdugos que, al frente de unas cuantas docenas de desalmados, perpetraron los crímenes más brutales que la conciencia se resistirá a admitir. Nella y su hijo, que no tenía más de diecisiete años, presenciaron los asesinatos, cuando no tomaron parte directa en los mismos, de unas 6 000 personas.

El gobernador Ruiz Olazarán, que, previendo bastantes meses antes la caída de Santander, se había apoderado de unos cincuenta millones de pesetas en metálico, aparte de alhajas robadas que salvó enviándolas al extranjero, no quiso nunca ponerse frente a Nella, al que temía porque le había amenazado con descubrir sus expoliaciones y obligarle a que diese cuenta de ellas e incluso juzgarle si era preciso y se atrevía a mermar las atribuciones de aquel tribunal que, sólo con nombrarlo, ponía temblores de locura en los hombres más templados.

A la Checa se la conocía por los departamentos del Ayuntamiento, adonde se conducían a todos los detenidos. Las razias se hacían por la noche, a altas horas de la madrugada. Entonces, los automóviles recorrían la población en todas las direcciones y paraban de improviso para que el perseguido no se decidiese a huir y si había alguien con sentimientos humanos que quisieran ampararlo, desistir, se le hacía por la represalia que estaba seguro que habría de sufrir. Los departamentos del Ayuntamiento eran focos de estercorcerce

en las que apenas si se podía respirar. Los presos habían de hacer allí mismo sus necesidades. En ningún caso se les concedía que pudieran salir fuera de los mismos, porque el suplicio empezaba el entrar en ellos. Las pobres víctimas, amontonadas unas encima de otras, no tenían espacio ni para dormir; permanecían días enteros sin que se les proporcionara alimentos ni se consintiera que fuesen atendidos por sus familiares.

Tanto los presos de la capital como los de los pueblos, eran encajonados, en lo que irónicamente todavía tenían humor los sentenciados de llamar «los burladeros de la muerte»; porque sabían que allí o en otro sitio, su destino sería el sacrificio después de un bárbaro martirio; de los bombardeos del Ayuntamiento salió mucha gente, de la que nunca jamás se volvió a saber. Los carceleros no oponían ningún inconveniente cuando las cuadrillas de la U. G. T. o la F. A. I. o los comunistas se presentaban con una orden de libertad, extendida frecuentemente por aquellas organizaciones, que se cumplimentaba sin ningún trámite, orden que sólo significaba que la persona reclamada había de entregarse a aquellos sujetos, que minutos después cumplimentaban la sentencia, de aquellos calabozos salieron los hermanos Aurelio y Agustín Sordo, este último, administrador de «La Lucha», el periódico de combate precursor del actual movimiento, de cuyo personal se conoce, hasta la fecha, el asesinato de siete de sus fundadores; Lavín Polo, el chófer de La Regional y otros muchos cuyos nombres llenarían páginas completas de este periódico.

Desde la Checa trasladaban a los presos a la cárcel provincial. El traslado siempre se preparaba aparatadamente. La chusma conocía la hora y el sitio por donde se efectuaría y se aglomeraba en las calles, persiguiendo el paso de los condenados, de los que hacía befa

Las refinadas crueldades de Nella

La heroica muerte del secretario del Centro Tradicionalista

y a los que injuriaba y escarnecía con los peores insultos, excitando a que los condujesen al fero, que era, como San Juan del Monte, el lugar protocolario de las inmola-ciones. Muchas veces quiso la plebe asaltar los camiones en donde los desgraciados tenían que sufrir aquel tormento, y más de una vez los conductores, no por sentimiento de compasión a los que llevaban dentro, sino por instinto de salvación, tuvieron que acelerar para no ser víctimas también de la plebe, que arrojaba los bidones de gasolina para luego prender fuego a los carruajes.

Los presos, por lo general, estaban dos o tres días en la cárcel, hacinados en las celdas, en las mismas condiciones que en la Checa, simulando que se les concedía la libertad. Algunos de ellos, como Belisario Gutiérrez, secretario del Centro Tradicionalista, un sacerdote y otro que le acompañaba, pusieron los pies en la calle, pero en seguida fueron empujados a un coche y sus cuerpos aparecieron al día siguiente acribilados a balazos y puñaladas.

Los carceleros tenían órdenes de que los detenidos sufriesen antes de ser asesinados los sobresaltos más refinados. El corredor de comercio Nicolás Ceano, Vivas, Los Santamaría, padre e hijo, Castor Pacheco y su hijo Costa, y algunos más, fueron invitados cuatro o cinco veces una noche a que se vistieran para ser conducidos al fero, en donde se había dispuesto que se cumpliera la sentencia de muerte a la que habían sido condenados los nervios de aquellos hombres quedaban destrozados en unas cuantas horas, porque no hay voluntad que soporte aquella tensión de bárbara zozobra. Cuando habían salido de las celdas, se les hacía volver a ellas y se les anticipaba que estuviesen preparados porque no se trataba de gestarles una broma sino de hacerles sentir la muerte, porque después de aquella se acababa el sufrimiento, y lo que ellos pretendían era que no se librasen de esa terrible agonía y se les daba el aviso de marcha a la una a las dos, a las tres, a las cuatro y a las cinco de la madrugada, repitiéndose las escenas de despedida entre deudos, muchas veces entre padres e hijos, amigos y buenos compañeros de Falange o Tradicionalistas, que con valor y hombría, se apretaban las manos, encargando a los que quedaban que si les tocaba morir lo hiciesen con ejemplo de cristianos y españoles y que si tenían la suerte de salvar las vidas, que las ofreciesen al Ejército y a España, cuando Santander fuese libertada, porque ellos sabían, y no tenían más dolor que ese, que los valientes que luchaban cerca de ellos conquistarían la Montaña aunque no les viesen desfilar el día del triunfo en que la justicia empezaría a hacerse.

Desde la cárcel, los que quedaban con vida, en grupos de ciento o ciento cincuenta, pasaban al barco «Alfonso Pérez», en donde eran distribuidos en las cuatro bodegas. Más que decir que los distribuían, hay que aclarar que los empaquetaban. Había bodega en donde se reunían unas trescientas personas, y según cálculos que se hicieron, cada preso no podía ocupar más de un metro cuadrado. No se les dejaba subir a cubierta. Las bode-

gas no se baldeaban. A los presos tampoco se les consentía ninguna práctica de higiene. Al caer en la bodega, se les hacía entrega de una barrica destinada a los usos más íntimos, cuyo recipiente no se desalojaba en uno, en dos o tres días y se tenía que dormir al lado del mismo aspirando aquellos miasmas infectos que asfixiaban a los que tenían que vivir en aquella atmósfera irrespirable que provocaba náuseas, fiebre y ataques de los que se desmayaban en aquellas mazmorras que la fetidez y el abandono envenenaba.

La entrada de los nuevos presos en aquel antro era algo espantoso. Los rodeaban cuatrocientos cadáveres ennegrecidos por el carbónico que siempre queda en los barcos destinados al transporte de esa carga, con las barbas descuidadas, mugrientas las ropas, sin calzado, con los ojos saliéndose fuera de las órbitas y las manos afiladas. La primera pregunta que hacían era implorarles algo para comer, porque los presos estaban condenados a ese cruel suplicio de necesidad.

Durante el mes de septiembre y parte del de octubre, los detenidos en el «Alfonso Pérez» pasaban un hambre verdaderamente feroz. No se podía alegar escasez de víveres, porque entonces no se carecía de casi nada en Santander. Lo que se hizo con los presos fué someterles al martirio más inhumano, calculándose por gradaciones lo que aquellos hombres podrían resistir para que su muerte fuese tan lenta, como cruel la angustia que la hacía desear. Por la mañana se les servía leche congelada en pésimas condiciones, que hacía imposible asimilarse con el hambre y la sed que padecían; se veían obligados a rechazarla. El rancho del mediodía consistía en quince o dieciséis garbanzos, contados, sin que se les diera pan, y por la noche medio cacillo de alubias.

En eso consistía todo el alimento que se les daba en alguna ocasión, el rancho que los perros hambrientos habrían despreciado; era arroz que llegaba como una masa, que para desprenderlo de las ollas en que lo servían, era necesario hacer uso de un remo.

Estaba rigurosamente prohibido que los presos recibieran otra comida que la que se les daba en el barco, aunque las familias de aquellos hicieran verdaderos sacrificios para proporcionarles artículos en mejores condiciones.

El comandante del «Alfonso Pérez» nunca consintió que llegasen a bordo. Aquella situación produjo enfermedades a los más fuertes, y excuso decir cuál sería la de los que estuviesen delicados. Pero los médicos de la cárcel y del barco fueron bien elegidos, y los presos sólo encontraron en ellos unos verdugos más que secundaban, superándolos en su maldad, a los que les habían concedido aquel destino.

José María Herrería de Santona se presentó al médico del barco, apellidado Gonzalvo, para que le reconociese, porque se había agravado en la lesión que padecía el pulmón y los ataques epilépticos que padecía. Gonzalvo no quiso recetar nada ni autorizar que pasara a la enfermería. El procedimiento que le aconsejó para que se aliviase es intraducible por su repugnancia.

A otro enfermo con anginas graves le ofrecí el mango de una cuchara para que lo afilase y se cercenase el cuello, que era el medio más rápido para aliviarse de aquel padecimiento.

Confitería y Fábrica de Mazapán

RODRIGO MARTINEZ

Santo Tomé, 17 - TOLEDO - Tel. 1763

Todos los días pasteles variados y postres de todas clases

Suman 29.000 los refugiados de Santander

París. — Según la última estadística, el número de refugiados de Santander que han llegado a la costa sudoccidental de Francia asciende a 29.000. Los lugares elegidos se distribuyen por todas las regiones costeras: la costa vasca, las Landas, la Gironda, e incluso han subido hasta la Bretaña.

En Bayona se ha comenzado a conducir a Pulgerrá, en la frontera española, a los refugiados no aptos para las armas, milicianos heridos, mujeres y niños. Las expediciones van acompañadas por un servicio sanitario especial y escoltadas por guardias móviles.

A última hora de la mañana de ayer el aviso francés «Somme» desembarcó en el puerto de Bayona catorce refugiados y treinta y dos milicianos, recogidos en el mar, cerca de Santander.

Entre los pasajeros se encontraban un periodista francés, Mr. Tantaruy, y la señora Hede Reppekus, periodista alemana.

También han entrado en Bayona dos pesqueros con 300 refugiados.

Lea EL ALCÁZAR,

diario del frente



Por todos los caminos, el paso del marxismo es desolación y ruina. Su obra destructora va marcando con indelibles señales todo el suelo de nuestra Patria. He aquí una iglesita montañesa saqueada primero, y cañoneada más tarde por las hordas rojas

†

PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de

D. Jesús Díaz-Marta y Villajos

(del Comercio de esta ciudad)

vivamente

asesinado por las hordas marxistas

el día 3 de septiembre de 1936

R. I. P.

Su viuda, doña Elisa Villalba, y sus hijas, Angeles, Carmen, Teresa y María del Milagro (ausentes); su madre política, doña Luisa Escudero; hermanos y hermanos políticos; su hermana, doña Teresa, y sus tíos, doña Cándida y don Sebastián Díaz-Marta, así como la demás familia

Ruegan a sus amistades le tengan presente en sus oraciones y asistan a las misas que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán mañana, día 3, a las 8, 8.30 y 9 de la mañana, en el altar de Nuestra Señora del Segrario, de la S. I. C. P., por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Llega a Inglaterra un torpedero rojo averiado por nuestros aviones en Gijón

Londres, 2.—La llegada a Palmouth del contratorpedero español «José Luis Díaz», enarbolando pabellón del Gobierno rojo de Valencia, fué comunicada al Almirantazgo, que dió orden para que se evitase todo contacto del navío español en tierra y dispuso un especial servicio de vigilancia, confiada a la Policía local. El buque, que resultó averiado en el puerto de Gijón en una incursión aérea verificada el viernes por la Aviación nacional, se refugió en Palmouth para ser reparado. Un emisario del embajador de Valencia en Londres llegó esta mañana a Palmouth para tratar de la reparación de las averías. Se ignora si las autoridades británicas consentirán esta operación. (Stéfani).

Llegada de dos buques rojos a un puerto francés

París.—Dos barcos españoles rojos llegaron al puerto francés de Honcleur. Algunos miembros de la tripulación dijeron que los barcos iban con dirección a Santander; pero que, después de la ocupación de esta ciudad por las tropas nacionales, recibieron orden de las Casas armadoras para dirigirse a un puerto francés. (Faro).

Un vapor con material de guerra incendiado en Marsella

Salamanca.—Varios periódicos franceses informan que las autoridades marselesas han abierto una información para averiguar los motivos por los cuales fué pasto de las llamas un vapor el cual, según la documentación transportaba municiones y material de guerra para México.

Este vapor, de 650 toneladas de desplazamiento y en muy malas condiciones de navegación por ser muy viejo, era muy difícil que se aventurara a la travesía del Atlántico. Parece ser que el verdadero destino del material era Barcelona.

ULTIMA HORA El contratorpedero inglés "Havoo", atacado por submarinos en la costa valenciana

Londres, 2 (madrugada).—El contratorpedero británico «Havoo» comunica que fué atacado por submarinos desconocidos a lo largo de la costa valenciana. Dicho navío presta servicio de patrulla en aguas españolas. Del ataque resultó sin daño alguno. (D. N. B.)

Izquierda Republicana aconseja a Madrid confianza en el triunfo a pesar de la caída de Santander

Salamanca.—El partido de Izquierda Republicana ha lanzado un manifiesto a la población madrileña indicándoles, que no pierdan la esperanza en el triunfo por la causa de Santander.

¿Puede haber más cinismo en esta gente?

MEJORIA DEL ARZOBISPO DE BURGOS

Burgos, 2.—El estado de salud del arzobispo doctor Castro es francamente optimista, hasta el punto de haber entrado en período de convalecencia. Hoy ha abandonado el lecho y mañana regresará de Aranda de Duero, donde sufrió su repentina indisposición. (Faro).

Barcelona no admite más evadidos del Norte que los que puedan coger un fusil

San Sebastián.—Según informes recibidos, el Gobierno de la Generalidad no admite en Cataluña del personal evadido del Norte y que se hallan en Francia, nada más que a los que se encuentran en condiciones de empuñar las armas. Las mujeres, niños y ancianos, no son admitidos por los «camaradas».

El embajador inglés en China sigue mejorando

Londres, 2 (madrugada).—La Agencia Renter dice desde Shanghai que el estado del embajador británico en China es satisfactorio; pero no recibe aún visitas. Se ignora cuando podrá abandonar el hospital. (D. N. B.)

Dirigentes agrarios detenidos en Cacrovia

Varsovia, 2 (madrugada).—En Cacrovia se han practicado nuevas detenciones entre dirigentes del partido popular agrario. Uno de los detenidos es el profesor de la Universidad de Cacrovia, Kot. (D.N.B.).

Casos de cólera en concesión francesa de Shangai

Londres, 2 (madrugada).—Dicen de Shangai que se han registrado cinco casos de cólera en la concesión francesa, debido a las malas condiciones higiénicas de los refugiados chinos. Las autoridades de la concesión internacional han adoptado medidas de precaución. (D. N. B.)

Nuestra Marina intensifica su vigilancia en las costas de Santander

Bayona, 1.—Las fuerzas navales nacionales, en colaboración con la Aviación, han intensificado su acción de control de las costas de Santander a fin de impedir que los barcos puedan cargar el material de guerra que el mando intenta mandar de Asturias a Barcelona. (Stéfani).

El alcance del eje Roma-Berlín

Río de Janeiro, 2.—El periódico «A Ruga», hablando del eje Roma-Berlín, dice que Hitler y Mussolini desean transformar en realidad las palabras pronunciadas por otros en la S. de N.; es decir, consolidar la paz, estableciendo la confianza recíproca entre las grandes potencias europeas. (Stéfani).

El hambre en Barcelona

Salamanca.—En el día de ayer se reunió el Consejo de la Generalidad de Cataluña, presidido por Companys, que trataron sobre el problema de abastecimiento de la ciudad, acordando pedir ayuda a Valencia.

La crítica situación porque atravesaba Barcelona se ha recrudecido en estos últimos días, careciéndose de muchos productos de primera necesidad.

La persecución en Barcelona con los que no quieren salir para el frente

Salamanca.—Grupos de policía de la Generalidad se dedican en estos últimos días a efectuar registros y practicar detenciones en los individuos comprendidos en las edades movilizadas.

Han sido detenidos numerosos jóvenes de los cuales algunos han sido fusilados y otros enviados a los frentes a brigadas de castigo.

La situación de la zona roja, es cada día más angustiosa

Sevilla (12 noche).—El general comenzó anoche su charla, diciendo:

Lo mismo en el Cantábrico que en el Mediterráneo, continúan los ataques a barcos extranjeros, particularmente a los ingleses, por aviones que, según algunos que se encontraban a bordo de las embarcaciones, llevan dos barras y un círculo negro. Es decir, el distintivo de los aviones nacionales.

Ya he dicho en otra ocasión que en Murcia, según han informado algunos oficiales hechos prisioneros, existe un aeródromo cuyos aviones tienen estos distintivos. Estos manejos de los rojos no es ni más ni menos que para embrollar la situación internacional, creyendo así que mejorarán su apurada situación.

Lo mismo ha ocurrido en China, en que aviones chinos, con distintivos japoneses, han bombardeado barcos ingleses. Esto demuestra que los comunistas son iguales en todas partes.

Se refiere el general a la cuestión del reconocimiento de beligerancia del Generalísimo Franco por Inglaterra y a las amenazas de los marxistas ante este acontecimiento. Dicen éstos al señor Eden que el reconocer la beligerancia del General Franco con el Parlamento cerrado, es ir contra la opinión del pueblo inglés. El pueblo inglés, hace mucho tiempo que está en contra del gobierno de Valencia por los atropellos cometidos por éste. Parece ser que el reconocimiento de la beligerancia circula con insistencia.

Los rojos de Valencia amenazan a los gobiernos alemán e italiano, achacándoles el torpedeamiento de barcos que transportan material de guerra para ellos.

Dicen que, cuando se van a dar cuenta los países europeos del peligro que representaría el fascismo en España, y terminan diciendo: «Hemos de triunfar, no lo dudéis, pero cuando los laureles adornen nuestras frentes, tendremos en cuenta cuáles fueron los países que nos fueron contrarios.»

Habrà que ver cómo se habrán echado a temblar al saber esas declaraciones los Gobiernos de Alemania, Italia, Portugal, Guatemala; es para ello.

Menos mal que de esos triunfos de que hablan, el mismo Prieto sabe que son imaginarios. Este mismo se encuentra muy intranquilo después de los últimos acontecimientos. Y los que están en el extranjero, saben que la guerra la tienen perdida, por eso lograron enchufarse y seguir «chupando del bote» hasta que dure. También los milicianos marxistas están convencidos, más que los otros, de que tienen perdida la guerra y el espíritu combativo está cada vez más decaído.

Demuestra esto un manifiesto de Alvarez del Vayo a los comisarios, en el que da normas a éstos para elevar el espíritu de los milicianos. El general lee este manifiesto por el que se deja entrever el decaído espíritu de los combatientes rojos y las artimañas que los dirigentes tienen que valerse para sostener la decaída moral de las filas enemigas.

Hace referencia a las deserciones en el campo enemigo y a la detención que han sido objeto un grupo de muchachos que intentaban pasar el Pirineo para refugiarse en Francia. Esta detención se ha efectuado conjuntamente con los gendarmes franceses. Advierte a todos los que intenten pasar la frontera, que tengan en cuenta, que no sólo encontrarán la dificultad de burlar la vigilancia de los rojos españoles, sino también la de los rojos franceses, que con su proceder impiden el derecho de asilo a los que huyen de su Patria por ideas políticas.

Ss refiere el general al parte rojo, el que como siempre, sigue mintiendo y achacándose victorias imaginarias.

Termina su charla dando cuenta de las operaciones del día y leyendo la lista de donativos.

Cincuenta aviones llevan perdidos los rojos en su ofensiva del frente de Aragón

Zaragoza, 2 (madrugada).—(Crónica del corresponsal de la Agencia Faro en el frente de Aragón).—En nuestra crónica anterior puntualizábamos con bastante detalle el verdadero carácter de la lucha que en Aragón se está desarrollando desde hace unos días.

Se trata de un esfuerzo desesperado de los rojos.

Nuestro Mardo actúa, y los soldados luchan y vencen; pero no conviene que se señalen objetivos determinados. Tal ocurre en la jornada de hoy, en la que no señalaremos ningún punto determinado. Sólo diremos que el enemigo ha realizado ataques, y que todos han sido rechazados con una violencia extraordinaria.

No se trata de apelar al tópico lanzando estas consabidas frases; no. A nadie puede extrañar que el enemigo ataque, pues para ello está y estaba preparado. Pero sí a todos debe satisfacer la noticia de que, aparte de estas preparaciones, no sólo se le rechaza, sino que se le hace una cantidad de bajas realmente extraordinaria.

Tal ha ocurrido, por ejemplo, en los sectores de Zuera y de Toril, este último, como es sabido, en la provincia de Teruel. En todas partes el castigo in-

fligido a los rojos ha sido mayúsculo; pero más aún que en ningún otro, en determinado sector, donde el público tiene puestas sus miradas. Nuestra infantería combate maravillosamente, nuestra artillería machaca los reductos rojos y sus nidos de ametralladoras, y todas las Armas y Cuerpos rivalizan en sus actuaciones en todos los victoriosos combates.

La aviación roja sigue sin tener ganas de pelear con la nacional; pero, como tiene aparatos, procura dedicarse a otras misiones, y así hoy una escuadrilla de «ratas» intentó por un sector, por el que no estaba el interés máximo de la jornada, bombardear nuestras posiciones. Pero, en ese momento, otra

escuadrilla nuestra apareció en el horizonte y encerró a los «ratas» rusos en un círculo de fuego. Seis de estos aparatos cayeron, estrellándose en el suelo. Con éstos son 50 los aparatos que los rojos llevan perdidos en esta ofensiva.

Ciérrese la jornada, insistiendo en la necesidad de que el público se haga la idea de que conviene guardar reserva sobre la marcha de nuestras fuerzas.

Se está quebrantando al enemigo con una dureza enorme. La ofensiva está quebrantadísima. Pero hay que esperar a ser más explícitos a medida que jornada tras jornada nuestras tropas siguen venciendo y logrando sus objetivos. (Faro.)

NUESTRO CAUDILLO

FRANCO

hará una intensa repoblación ganadera y forestal, movilizando a la juventud española para la histórica tarea de reconstruir la riqueza patria - - -